

Intervención de la diputada María Irene Montiel Servín, con el tema: El Presupuesto de Egresos 2026, un presupuesto de política de bienestar.

El presidente:

Se concede el uso de la palabra para el mismo tema a la diputada María Irene Montiel Servín hasta por 10 minutos.

La diputada María Irene Montiel Servín:

Con su venia, presidente.

Compañeras diputadas, compañeros diputados,

Nuevamente los saludo con mucho gusto a los medios de comunicación y a nuestro estado de Guerrero.

En 2018 había una deuda acumulada de 194 años de 10.55 billones de pesos, con 1.78 billones de pesos que pedirán prestados para este próximo 2026 en el presupuesto de la federación en solamente 7 años del gobierno de la cuarta transformación se duplicará la deuda que llegará a más de 20 millones de pesos, con eso ahora cada mexicano, sí, cada uno de nosotros, cada uno de nuestros hijos, de nuestros nietos, de nuestros primos, cada uno de nuestra familia va a deber en promedio 154,000 pesos, 70,000 más que en el 2018.

Y aún con esa deuda creciente se reducen recursos a los sectores claves como lo es la seguridad, la

salud, la cultura y el campo, conviene no dejar que de los 1.78 billones que corresponden a la nueva deuda, 1.6 billones se destinará solamente para el pago de intereses, no para generar desarrollo ni para una inversión productiva. Es decir, ahora se pide prestado solo para seguir pagando los intereses de la deuda que se sigue acumulando, lo cual podría llevar a una recesión económica en 2026, pues el gobierno federal prefiere cubrir los huecos de su propio despilfarro antes que invertir en la productividad y en el empleo.

Venimos del sexenio más violento de la historia y aun así le quitan dinero a la seguridad, millones de recetas no se surten y recortan el presupuesto de la Secretaría de Salud con crisis agraria y abandonan al campo y reducen los apoyos culturales, en cambio, aumentan 30 mil millones de pesos más al Tren Maya y otros 263 mil millones de proyectos de energía contaminante. En este nuevo presupuesto se sigue dejando en desventaja a los municipios al mantener eliminados los fondos como

el fortalecimiento para la seguridad y el Fondo de Desastres Naturales, los cuales son indispensables para fortalecer la seguridad y atender emergencias.

Acción Nacional no solo se opone a este presupuesto que no responde a la realidad de nuestro país, por eso presentó una alternativa viable, pero fue votada en contra, proponíamos redirigir el 4.3% del presupuesto, equivalente a 437 mil millones de pesos, para fortalecer las áreas prioritarias como salud, como educación, como el campo, como la seguridad que nos hacen mucha falta, entre las propuestas más importantes destacamos las siguientes: Reactivar el Fondo de Desastres Naturales para atender emergencias y para invertir en la reconstrucción de los lugares afectados por siniestros, así como en la recuperación del medio ambiente.

Crear un fondo de medicamentos y para vacunación para fortalecimiento de institutos nacionales de seguridad social, tratamientos gratuitos de

cáncer y salud mental pública. Impulsar a jóvenes emprendedores del campo, reactivar comedores comunitarios, regresar a las escuelas de tiempo completo en vez del programa La escuela es nuestra que fracasa ante la falta de la rendición de cuentas.

Profesionalizar a las fuerzas de seguridad mediante una universidad de la policía, incrementar recursos para fortalecer la capacidad de los policías estatales y municipales, así como fortalecer la búsqueda de personas desaparecidas, destinar recursos para las indemnizaciones a trabajadores del Poder Judicial, a quienes primero les quitaron su fideicomiso y ahora no hay de dónde pagarles, lo que por derecho les corresponde porque lo han trabajado.

El PAN propuso invertir en tu familia, en tu seguridad y en tu futuro. Cuando el dinero se distribuye bien, alcanza para todo, alcanza para hospitales, alcanza para escuelas, para medicinas, para patrullas y para más empleos, ahora nos toca vigilar

que el presupuesto se invierta bien porque asignar recursos es el primer paso, pero inexplicablemente muchos de los recursos aprobados no se invierten en acciones prioritarias como por ejemplo en el programa de prevención de sobrepeso, obesidad y diabetes del sector salud, donde se observa el siguiente ejercicio de recursos irregulares.

En 2023 se aprobaron 616 millones de pesos y solamente se ejercieron 48 millones. En 2024 se aprobaron 885 millones de pesos y únicamente se ejercieron 265 millones. Y para el presente año 2025 se ha aprobado 914 millones de pesos y hasta el mes pasado apenas se había ejercido 7 millones, la pregunta aquí es, ¿a dónde se fue ese dinero? cada peso que se recauda es del pueblo y debe de invertirse bien para ayudar a resolver alguna de las múltiples problemáticas que siguen doliendo a las familias de Guerrero y a las familias de México, estaremos atentos a que esto sea una realidad y no vaya el dinero a parar al bolsillo de algún funcionario.

Segundo Año de Ejercicio Constitucional
Primer Periodo Ordinario

Es cuanto, muchas gracias.